



DE LA  
**PUISSANCE ECCLÉSIASTIQUE**  
AU MOYEN AGE (1).

Deux pouvoirs ont travaillé à reconstruire, au sein de l'anarchie féodale, le gouvernement de la société. Ces pouvoirs sont l'Eglise et la royauté. L'Eglise prit, dès le XI<sup>e</sup> siècle, l'initiative de cette œuvre de salut; la royauté suivit son exemple au XII<sup>e</sup>, et quoique des luttes célèbres aient quelquefois signalé leur antagonisme, elles furent plus souvent unies dans des efforts communs; ce fut leur alliance, sous saint Louis

(1) Fragment de la leçon d'ouverture du cours d'histoire de M. Dareste de la Chavaune, à la Faculté des Lettres de Lyon.